

TIERRA DE TODAS LAS TIERRAS*



“Para que una sociedad se civilice y crezca es más importante que aprenda a consumir que no a producir”.

Miguel Unamuno

El 5 de junio de 1972 la Organización de las Naciones Unidas (ONU) realizó en Suiza, la Conferencia de Estocolmo dedicada al Medio Humano, marco que dio pie a la creación del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA). A partir de entonces se celebra en tal fecha el Día Mundial del Medio Ambiente con el afán de fomentar y promover en todo el mundo el cuidado al del entorno ambiental, por lo que desde diversas tribunas se organizan múltiples eventos como concursos, premios, exposiciones, conciertos, todos con el afán de remarcar año con año la urgencia de preservar el hábitat natural. Y qué bueno que exista ésta fecha y muchas otras más especiales para tener muy presente el medio ambiente en que vivimos, que, por cierto, es el único que tenemos en todo el universo para vivir; así que con mayor razón cuidémoslo y de preferencia sería lo ideal mejorarlo todos los días del año. Hay una larga lista de temas que tienen que ver con el medio ambiente y bien podríamos incluir buena parte de ellos en esta sección de ecología de La Fumarola -ya que uno de sus atributos es que es una revista electrónica y no hay un límite en la extensión del texto- pero en esta ocasión tocaremos un tema que desde QuisQueya eco-arte-café se promueve su reducción, reúso y recicle: los desechos sólidos.

Primero, es importante distinguir que los han clasificado en urbanos, municipales, reutilizables, peligrosos o tóxicos, pero partiremos de una muy sencilla división que se tiene para los que se generan en la cotidianidad de los hogares y las escuelas: orgánicos (restos de alimentos vegetales y animales) con los que se puede elaborar composta para usarla como abono natural; y los desechos inorgánicos (plástico, papel y cartón, vidrio, metales) útiles para ser reciclados; pero que al mezclarlos entre sí disminuye la posibilidad de obtener beneficio alguno y es entonces que se les conoce como basura.

El tema es grave y mundial, pues no existe un solo país del planeta que no genere basura. En México, por ejemplo, de acuerdo a estudios recientes aproximan que cada habitante produce entre un kilo y kilo y medio diario de desechos sólidos, desde luego que, así como habrá quien rebase o quien escasamente complete dicho cálculo individual, el punto es que los rellenos sanitarios mejor conocidos como “basureros” están al tope. Eso sin contar los tiraderos clandestinos que irresponsablemente improvisan en las afueras de las poblaciones quienes se deshacen de lo que sin reflexionar tarde o temprano les afectará; ya que ambos espacios son a cielo abierto por lo que además de contaminar el aire, el suelo y hasta el paisaje siguen recibiendo toneladas de desperdicios que bien pudieron haberse evitado acumularse o por lo menos se debieron de haber aprovechado a través del reciclaje.

Colima, que es uno de los cinco estados más pequeños del país y no le exime su tamaño la desmedida producción de desechos sólidos que a diario atiborran los depósitos. De hecho, es de tan trascendental importancia que en fechas recientes la prensa local le ha dedicado a la basura sus primeras planas; por una parte, en referencia a la capacidad de

los sitios destinados oficialmente para acumular los desechos ha llegado a su capacidad y otra, porque empresas nacionales ofrecen al Gobierno del Estado dar solución al problema solicitando la concesión por 20 años del aprovechamiento de lo que aparentemente no tiene ningún valor, la basura.

Es de suma importancia aclarar que el tan citado problema nos compete a todos; es decir no es exclusivo del gobierno municipal o estatal, ni de las empresas, instituciones o de grupos ecologistas es uno de los males comunes que padecemos en la actualidad y que todos los ciudadanos debemos enfrentar. De seguro no seremos pioneros en reciclaje o en aprovechamiento de desechos sólidos, pero qué tal que podamos poner el ejemplo al reducir al máximo la producción de desechos sólidos.

En Comala ya se comenzó, a partir de enero del 2008 el programa de separación y recolección de desechos sólidos reutilizables dio inicio y el detonador fue el Primer Maratón Ecológico Solidario que organizó en diciembre del 2007 La Comunidad Fraternal "Por una vida Mejor" I.A.P. muy conocido en la población como el Dispensario.

El sistema puesto en marcha por el H. Ayuntamiento Municipal de Comala en colaboración con "Por una vida Mejor" I.A.P., la Universidad de Colima, Fuego Bike, Quisqueya eco-arte-café, la CBTA 157 y Materiales La Parota si bien ha estado a prueba y sujeto a ser modificado como mejor convenga ha favorecido el aprovechamiento de materiales orgánicos e inorgánicos destinados a la elaboración de composta y al reciclaje respectivamente. Así como de disminuir considerablemente la cantidad de basura que tendría como destino final el relleno sanitario en la carretera Villa de Álvarez-Minatitlán. Aquí también es muy significativo destacar la favorable participación de la población de la cabecera municipal de Comala, que está cada vez más al pendiente y muy responsable de separar de forma adecuada sus desechos sólidos. Cabe a la vez destacar que a partir de junio el sistema tendrá el siguiente itinerario a la misma hora que se ha venido realizando, cuatro de la tarde:

El primer lunes del cada mes se recolectarán los desechos inorgánicos (papel, cartón y plástico) ya que se pueden acumular grandes cantidades sin que se descompongan.

Martes y viernes se recolectarán los orgánicos (desechos vegetales y animales).

Como recordarán en cada edición de La Fumarola tendremos sencillas sugerencias de acciones que fácilmente se pueden emprender donde quiera que vivas. Sugerimos agregar al comienzo o al final de tus mensajes electrónicos la información del recuadro y desde luego, también hacer difusión de viva voz. En este mes de junio en que se celebra el Día Mundial del Medio Ambiente proponemos comenzar a evitar el uso de envases desechables, súmate a esta campaña y restaremos la acumulación de desechos.

"Evita usar envases desechables, es la mejor forma de reducir la generación de basura. Y si los llegas a utilizar promueve su reúso y reciclaje". Esta es una sencilla acción a favor de nuestro entorno ambiental.

*Quisqueya significa en taíno Tierra de todas las tierras. Quisqueya eco-arte-café es un espacio que integra el deleite por el café, el gusto por el arte y el cuidado de nuestro entorno.

<http://www.quisqueya.com.mx>

1 http://www.quisqueya.com.mx/primer_marateco.pdf